



(1867 - 1923)

BALDOMERO LILLO FIGUEROA

Nació en Lota el 6 de enero de 1867, centro minero de la Octava Región, where en sus relatos la vida de sacrificio asociada a la polvora. Hijo de José Natirio Lillo Verduda, administrador de minas y quien le animó en la lectura, y Mercedes Riquena, tuvo dos hermanos: Emilio y Samuel. Estudió el Liceo de La Serena, pero cuando tenía Segundo año de Humanidades. Al fallecer su padre se vio obligado a trabajar como empleado en una pulpería lejana, donde conoció más de cerca el mundo minero, que describió posteriormente en su obra literaria. A los 31 años tuvo la decisión de viajar a Santiago con el propósito de convertirse en escritor. En la capital vivió con su hermano Samuel, quien

BALDOMERO LILLO

Sub Terra

CUADRO MINEROS

DECTIMOCUARTA EDICIÓN

EDITORIAL NASCIMENTO

SANTIAGO

1974

OBRA II

Natividad Miller, con quien tuvo cuatro hijos, y en 1909 escribió Su primera obra publicada "Juan Pachita", ganó el concurso literario organizado por la revista Católica, en 1903, firmando bajo el seudónimo "An". Dos años más tarde, trabajó como articulista en la revista Zg-Zag y colaboró en el diario Las Últimas Noticias. En este espacio, conoció a otros escritores de la "Colonia Rebozana", movimiento intelectual fundado por Augusto D'Holmec y tras una incursión en la poesía, publicó los libros de cuentos "Sub Terra" (1906) y "Sub Sol" (1907). Según los críticos, entregó un panorama desolador, con hombres angustiados por la servidumbre del trabajo y que se muestran empeñados en cumplir tareas que no les interesan, por la necesidad de llevar dinero a sus hogares. Prestó especial atención a las miserias y las enfermedades de los mineros y las industrias. En "Sub Sol", sobrevenían las historias comunitarias y dramáticas, relacionadas con el mundo rural. Considerado maestro del cuento breve, Lillo fue traducido al inglés y otras lenguas. Admirados de Federico Dostoevski y Erná Röhl, destacó como el precursor del cuento social. Sus temáticas fueron principalmente concernientes a la condición social de sectores sociales marginados. Entre estos temas recurrentes están: la vida minera del carbón, la vida campesina, los mestizos en la caza, la realidad de los pescadores, y las relaciones en los conventillos. Baldomero Lillo, puso una nota de alerta en los años 20, cuando Chile vivía ignorante de las miseras que afectaban gran parte de su población, así como la explotación, el desamparo y la falta de seguridad. En 1917, gobernó des cargo administrativo en la Universidad de Chile. En esa época le diagnosticó una tuberculosis pulmonar crónica, que lo provocó finalmente la muerte el 10 de septiembre de 1923, en San Bernardo. Sus restos permanecieron en esa ciudad hasta el 5 de abril de 2002, cuando fueron trasladados hasta su tierra natal, donde descansan desde entonces. El resto de su quehacer literario permaneció disperso en la poesía por varios años, hasta que en 1963 el escritor José Santos González Víquez reunió parte de él en "Relatos Populares". Más adelante, Nicomedes Garmendia realizó una "Antología de Baldomero Lillo" (1985), y José Zamudio terminó la re-

Baldomero Lillo Figueroa. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Baldomero Lillo Figueroa. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)